

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 9 DE JUNIO DE 1922

Núm. 800

## La verdad acerca del poeta

### Rafael Cardona

Basado en una nota que un diario de la mañana publicó hace algunos días, tomándola al mismo tiempo de un periódico guatemalteco, acerca de nuestro poeta don Rafael Cardona, nuestro colaborador Alvaro del Campo, impresionado con la noticia de la mala suerte que se decía había tenido Cardona, escribió un artículo acerca del poeta, movido, como decimos, por su afecto a él. Ahora hemos sido fidedignamente informados y hemos tenido la oportunidad de leer cartas del poeta, y podemos asegurar que las noticias llegadas son falsas.

Rafael Cardona ocupa un honroso puesto como Director de una Escuela Normal, pues

to que al mismo tiempo que lo honra le reporta una magnífica remuneración económica, que está muy de acuerdo con la alta condición de valimiento de nuestro poeta muy querido.

Actualmente Cardona hace gestiones para llevarse a su muy estimable señora, pues entiende que en Guatemala ha encontrado campo propicio para sus actividades. Alvaro del Campo muy complacido, nos encarga transmitir al público esta agradable noticia y lo hacemos seguros de que todo el mundo se sentirá contento.

## Un Buen Ejemplo

En «La Gaceta» de hoy se publica un informe del Inspector de Escuelas señor J. Salas, en que se da cuenta del resultado de la feria celebrada para atraerle fondos a la Junta de Educación de Palmares. El resultado financiero de esa feria es halagador: dejó un saldo efectivo de dos mil colones.

Decimos que este es un buen ejemplo activo: demuestra dos cosas: el éxito de un esfuerzo y la eficacia de la acción de los ciudadanos. Hay muchas iniciativas que deberían tomar los ciudadanos a su cuidado, una de ellas es la construcción o conservación de sus edificios escolares; como otra sería la conservación de los caminos. Lo primero es urgente. Creemos que debería

asentarse en el país el principio de que cada pueblo haga su edificio escolar así como hace su templo. Para nosotros es una contradicción que un pueblo tenga un templo que vale quinientos o un millón de colones y que su escuela sea una casa de adobes destruida por el tiempo.

El caso de Palmares prueba que no es vana la sugestión que se le ha hecho de que las Juntas de Educación celebren ferias públicas para aportar fondos a sus cajas. Ahora, si ese esfuerzo se mantiene como una costumbre, las Juntas tendrán fortuna bastante para atender a sus necesidades, y el problema de la cultura será obra de los pueblos y no de los gobiernos.

## El Secretario de Relaciones en la Cámara

Con motivo de la discusión del tratado de extradición con los Estados Unidos, el señor Secretario de Relaciones Exteriores estuvo en la Cámara para dar algunas explicaciones. No pretende el señor Coronado ser un orador y por ese hecho lo felicitamos. Así es que aun cuando algunos de la barra se quejan de que no habla airoosamente, muéstranse en ello demasiado exigentes. Tampoco es afortunado en la elección de los textos, pero no habría de ser acreedor por ello a acusación alguna. Los que leyó, aunque no muy felices, indican por lo menos que el joven Secretario se ilustra.

Supimos, por el señor Coronado mismo, que en Puntarenas había estado al habla con el representante de los Estados Unidos y que refiriéndose al tratado que se discute el señor Representante dijo solemnemente: «acerca de eso, la última palabra le corresponde al Congreso». El señor Secretario tradujo esa expresión ante la Cámara atónita.

### Un saludo

Saludamos al colega señor don Juan de Dios Matus, Director de «El Pacífico» quien se encuentra de paseo en la capital; el señor Matus edita su diario en la vecina República de Nicaragua.

Reciba el compañero de labores nuestro afectuoso saludo, a la par que deseamos larga vida al periódico que el dirige.

### Ah, gente

Todavía hablan algunos periódicos matinales y no matinales de la descortesía cometida por el señor Ministro de la Guerra, al no invitar a todos los directores de periódico al banquete ofrecido al Almirante Cole.

Nosotros no acatamos a qué se deba tanto barrullo, porque descortesía más o descortesía menos, en este país de descortesías, no nos importa; comida más o comida menos, no nos enflaquece; y discurso más o discurso menos, no nos halaga, sobre todo que discursos de la factura del pronunciado por don Aquiles, ya hemos tenido el placer de oírlos originales de boca del distinguido amigo don José Albertazzi Avendaño, y poca gracia nos iba hacer oírlos trasplantados a boca ajena, por todo lo cual, ni nos dió frío ni calor que no nos invitaran. Entonces por qué la bulla? Ah gente!

Página de la Dirección

## Algunas Explicaciones

Uno de los párrafos de nuestro editorial de ayer dice: «Sin información fehaciente, no tenemos por qué dudar de los hombres, pero advertimos que se indignan todos aquellos que conocen el negocio». El párrafo salió incorrecto y nosotros queremos hacer esa rectificación. No pertenecemos al grupo de los que se indignan. No venimos a hacer en esta tribuna oficio de indignación, sino de examen. Recogemos la opinión pública, le damos una forma, la hacemos sentir y nada más. Entendemos, por otra parte, que la indignación es recurso de ánimos débiles y cuando hay alguien que lo declara en público, sentimos lástima por el hombre que se indigna. En lo que a este punto se refiere, también habríamos de decir que ni siquiera hacemos juicio, porque no conocemos el negocio y por eso, finalizamos nuestro artículo diciendo: «esperemos lo que se oiga en el Congreso». En todas las cosas de carácter público, objeto del juicio de los ciudadanos, no queremos poner pasión alguna para estar a salvo de una muy común acusación.

Otra cosa: algunas personas podrían llamarnos la atención por el párrafo que este periódico publica al pie del fotograbado de don Juan Bautista Quirós, elegido por veintidós votos del Congreso para Jefe de la Oficina de Control. Hemos de advertir, desde luego, que nosotros mismos hemos dado orden de que se publique dicho fotograbado y de que se haga un párrafo referente a tal elección, con lo cual no hemos querido otra cosa que cumplir con los deberes de cor-

tesía social que el periódico ha de tributar al público que lo lee. Lo que se diga fuera de la sección editorial es ajeno a nuestra propia apreciación; no podemos hablar de una opinión del periódico porque el periódico no es nuestro; a cuanto podemos aspirar es a mantener la independencia de la página indicada. Con respecto a la elección del Jefe de la Oficina de Control, escuchamos algunas insinuaciones de ciudadanos quienes habrían deseado una acusación de la prensa adversa a la candidatura del señor Quirós. Hemos procurado no decir nada, entre muchas razones, por una íntima. Ahora que ya fué elegido ese funcionario, queremos con respecto a él mantener un respetuoso silencio. Nos dicen que cuando el Presidente del Congreso, después del escrutinio de votos, declaró electo al señor Quirós, las barras callaron solemnemente.

No hay duda de que el nombre del señor Quirós no ha sido del agrado de una parte del público. Pero en lo que a nosotros respecta, queremos evitar los juicios acerca de los hombres. Graves son los intereses de la nación, para querer avivar la discordia entre aquellos. Cualquiera que sea el concepto que las gentes tengan del señor Quirós, a él como ciudadano le cabe la oportunidad de probar que en su acción de funcionario quiere ser leal a los deberes que su cargo implica.

Pero aquí, ni un aplauso ni un reproche para nadie.

## NOTAS Y NOTICIAS

### Una pensión

Le fué concedida pensión vitalicia a don Octavio Morales Fernández, Director de la banda de Heredia; el señor Morales ha ejercido sus funciones de artista durante treinta y siete años. La pensión es noventa y dos colones cincuenta céntimos.

### Bonos del Empréstito interno premiados

En el sorteo de bonos practicado ayer, resultaron premiados los siguientes números: 13, 136, 366, 442, 470, 573, 697, 867, 996, 116, 319, 387, 448, 563, 664, 750, 896. La Administración Principal de Rentas, pagará los bonos premiados, desde mañana en adelante en letras a la vista sobre New York.

### Remate de prendas

Mañana se dará principio al remate de prendas de plazo vencido en el Monte Nacional de Piedad, a las trece horas.

### Dato alarmante

En el Distrito de San Antonio del Cantón Central de Alajuela, aparece el censo de 810 habitantes y de esos hay 682 enfermos en su mayoría de malaria; da a más del 83 por ciento.

### El señor José Chong se naturaliza

Se concede al señor José Chong, único apellido, la carta de naturalización que ha solicitado. Este señor es subdito chino y radica en Puntarenas. De la información levantada, resultó pertinente su solicitud para naturalizarse.

### Informe favorable

En el Dictamen respecto a la pensión de don José Eleuterio Mora, don Ricardo Jiménez informa favorablemente y entre otras cosas dice: «la diligencia, la honradez, y el cabal conocimiento de todo el mecanismo del Registro Público, han sido distintivos del señor Mora en su larga carrera; y si para un servidor de la Nación como él, no existe la jubilación con goce de sueldo, no alcanza a ver vuestro informe cuando haya ocasión de decretar pensiones por parte del Estado».

### Vacunación

Más de quinientos niños han recibido la vacuna por medio del Departamento de Ankilostomiasis. La vacuna en esta benéfica institución es gratuita y los padres de familia debieran enviar a vacunar a sus hijos a la mayor brevedad.

## Un Libro de Arévalo Martínez

A las personas de gusto exquisito para los versos, tenemos el placer de avisarles que mañana será puesto a la venta por la casa Falcó y Borrasé, un tomito de versos del famoso poeta guatemalteco, Rafael Arévalo Martínez.

Los señores Falcó y Borrasé han editado esa obra en la

Biblioteca Renovación, que ya cuenta con libros de gran valor.

Damos este aviso por haber un gran número de tomitos solicitados, lo que anuncia que la venta será rápida.

El libro se intitula «Las Rosas de Engadid».

## Pronto tendremos servicio inalámbrico

Dentro de pocos días llegará al país, todo lo necesario para la instalación de la oficina receptora de despachos inalámbricos, que nos lo fué obsequiado por el Gobierno de México. Al propio tiempo se

establecerá en el país una escuela por cuenta del Estado, para preparar y hacer técnicos en esa profesión delicada.

Bien por el progreso de la Nación.

# Boca abajo todo el mundo!

Yo, como nunca he salido de este rincón no tan oscuro, que digamos, de América, ignoro si en los demás países acontece lo mismo que en el mío, con respecto al valor incontrastable que les damos a algunos hombres. Lo vamos endiosando, y terminamos por declararlos infalibles, como el Santo Papa; entonces, ay del que ose contradecirlos, porque se pone en ridículo ante la generalidad de los costarricenses.

Aquí, por ejemplo, no hay como ser don Cleto o don Ricardo. Es cierto, —y lo descontamos por anticipado para que no vayan a interpretar torcidamente nuestras frases— que estos dos distinguidísimos personajes son acreedores a la estima y respeto de los costarricenses, pero la novelaría nacional los ha transformado, de hombres ilustrados y sabios que son, en algo así como cosa intocable, ante quienes resulta profano el conjunto de todos los demás costarricenses.

De ahí, que aquí se viva pendiente de don Cleto y de don Ricardo, al extremo de que estos dos señores no podrán dentro de algún tiempo ni saludarse, porque se les va a suponer en inteligencias trascendentales para el país!

Un día de estos entró don Ricardo al bufete de don Cleto, y el público tejió y destejó comentarios de lo lindo; la entrevista había sido política, habían llegado a tal acuerdo, y habían conversado en medio de la mejor cordialidad.

Conversa usted con un individuo cualquiera, sobre cualquier asunto, y si Ud. le da argumento en contra de su tesis, él lo combate con lo que

dijo don Ricardo y lo que dijo don Cleto, sin que esos señores hayan dicho respecto del asunto que se conversa, esta boca es mía!

Y como son don Cleto y don Ricardo, ya está Usted derrotado!

En el Congreso, por ejemplo, es divertido lo que sucede. Están discutiendo cualquier zoncera, a don Ricardo le da la gana terciar, pide la palabra en voz muy queda, el Secretario codea al Presidente para ponerlo alerta, de que don Ricardo pidió la palabra, el Presidente se la cede haciendo una inclinación de cabeza que se lleva todo el busto hacia adelante, quiero decir, una inclinación más cortez que la concedida a los demás diputados que no son don Ricardo: el público de las barras tose y se regocija; don Ricardo se pone de pie, dice lo que pudo haber dicho cualquier hijo de vecino improvisado diputado, porque el asunto no permitía decir nada mejor, pero como fué don Ricardo el que lo dijo, las barras aplauden y los periódicos publican el retrato del eminente orador!

Así somos en Costa Rica. Y lo que pasa con las frases hechas?

Se llenaría un tomito de almanaque con las agudezas y chistes atribuidos a don Cleto y don Ricardo! Que don Alfredo González llegó al país y escribió un artículo; se encuentra uno con cualquiera en la calle y le dice: supiste lo que dijo don Cleto?

—No....

—Pues que cómo se nota que don Jacinto López no se vino con Alfredo!

Y los chistes de creación Ricardina? Cada hijo de vecino sabe uno, por supuesto que como quienes los cuentan son admiradores incondicionales de ellos, uno tiene que reírse aunque sea haciéndose cosquillas, para qué? pues para seguir la novelaría incurable que nos come a los ticos! Porque quién se atreve a decir que no tiene gracia?

Yo oigo agudezas dignas de recogerse, a cada rato en corrillos de amigos, pero de amigos que no han llegado a la categoría de don Cleto y don Ricardo, y como no han llegado, se pierden, si a alguno no se le ocurre agregarlas al repertorio de estos beneméritos de la patria.

Si es lo que me decía un chiquillo de los menorritos míos que no sabe dónde tiene la nariz. Como yo le preguntara para que quería estudiar cuando fuese grande, si para médico, o abogado, o ingeniero, me contestó que quería estudiar pa don Cleto o pa don Ricardo!

Y la verdad es que como ya se están envejeciendo, no está mal lo pensado por mi chiquillo!

JUAN LANAS

## Francisco Morales Acosta

falleció hoy, en la paz del Señor, después de haber sido confortado con los auxilios espirituales.

Su hermano Luis Morales Acosta y demás familia al participarlo a sus amistades, las invitan a los funerales, que en sufragio de su alma tendrán lugar mañana a las 9.30 horas, en la Iglesia del Carmen, y al sepelio del cadáver que se verificará a continuación.

San José, 9 de junio de 1922

NO HABRA INVITACIONES PERSONALES

### Crónica Parlamentaria

## Mal camino tomaron

Ayer la sesión del Congreso no nos gustó, los señores diputados se dedicaron a borrar con el codo lo que habían hecho con la mano. El espíritu de la moción Urbina, que, precisamente por lo extensiva se hacía imposible aplicarla, fué burlado. Se crearon plazas y se aumentaron sueldos; quizá el precedente estimule a los señores diputados a seguir ese camino y entonces el Presupuesto, a la postre, salga abrumado con nuevas cargas. Hay en los señores diputados una fiebre por quedar bien, que significa mal síntoma para la economía nacional. No pueden prescindir los señores diputados de la política. Esa política de campanario que tan funestos resultados ha dado.

Por eso el que más y el que menos se empuja sobre la punta de sus pies para que lo vean y oigan los electores de su aldea. Por eso piden con largueza; piden con esplendidez para sus respectivos pueblos.

Y bien saben los señores diputados que eso que piden no pasa más allá de la teoría; son simplemente ideas amables; ofrecimientos platónicos que dormirán en el papel hasta mejor oportunidad; y esta oportunidad llegará hasta que San Juan baje el dedo.

¿Por qué? Simplemente porque no hay plata. Verdad la cónica y ruda pero verdad al fin. Por quid los giros del Go-

bierno se cotizan con descuentos que son un escándalo y sin embargo los usureros no toman esos giros. Por que las cuentas atrasadas, los pagarés atrasados del Gobierno, se cotizarán dentro de poco, como se cotiza el papel de envolver: por libras.

¿Para qué, pues, hacernos ilusiones? Todo esto bien lo saben los señores diputados y mal hacen en engañarse ellos y engañar a los pueblos con ofrecimientos imposibles de cumplir.

¿Qué fe va a tener el pueblo con los nuevos impuestos que vengan, si los señores diputados —a juzgar por lo de ayer— recargarán el Presupuesto? Ahora bien; los aumentos del cincuenta por ciento sobre lo que devengan los médicos del pueblo, no son justos, desde luego que otros servicios importantes, como el de correos y telégrafos, por ejemplo, no tuvieron aumento alguno. Hay pobres postas que arriesgan la vida atravesando ríos por sueldos miserables.

Pero es que un pobre posta no tiene en política la influencia de un médico. Eso es todo.

Así pues, repetimos, hubo flagrante injusticia en el proceder de los señores diputados.

El mal está en la política: cada uno de los señores diputados desea llevar agua para su molino.—PIK

## Notas y Noticias

Resolverá en igual forma todos los casos.

El Ejecutivo pide al Congreso sancione el siguiente decreto: «Autorízase al Poder Ejecutivo para resolver todos los conflictos por ocupación de tierras que se hayan suscitado o que se susciten, sujetándose al decreto legislativo No. 21 de 24 de junio de 1912, y al plan de ejecución de esta ley aprobado por acuerdo No. 34 de 16 de febrero de 1922».

Una mina de oro y mármol

El señor Próspero Abarca denunció en San Cristóbal Sur de Desamparados una mina de oro y mármol en una finca de propiedad suya.

En Curridabat se divierten

El domingo próximo se verificarán tres partidas de foot ball en el simpático pueblo de Curridabat. Disputarán su competencia las tres divisiones de los clubs «Colón» y «13

de junio». Los juegos están dedicados a don Juan Acuña; a la Directiva del Club La Libertad y al Presbítero Santiago Zúñiga. Se jugará de nueve a doce del día en la plaza pública; miembros de la banda de San José amenizarán el acto.

### Nos visitará un Circo

En la semana entrante debutará en esta ciudad el famoso Circo Alegría Yacopi, que viene desde Méjico en jira triunfal.

A este circo se ha unido como se recordará la famosa troupee Yacopi que tantos triunfos y aplausos cosechó en esta ciudad.

Se ha fijado para el jueves el debut.

### CAMPO AJENO

## Hagamos honor a los viejos

Aserri, 8 de junio de 1922.

Sr. Director de LA PRENSA

Muy estimable señor:

En su acreditado periódico aparece publicada una carta de Aserri, en la que su autor, el señor M. Fallas D., a la par que enaltece a la juventud que hoy dirige los destinos de este cantón, relega al olvido a los

que por él se han preocupado.

Nada más injusto, señor Director, que las aseveraciones del señor Fallas. Si bien es cierto que no hay que quitarle mérito a la juventud para dirigir las cuestiones locales, también lo es, que lo que es hoy Aserri se debe a los esfuerzos, a los sacrificios y a los desprendimientos personales de muchos viejos, timbre y orgullo de esta población. No sería cuerdo dejar de citar aquí los nombres de Ignacio Abarca, Florencio Castro Benavides, Manuel Abarca, José Andrés Corrales, Mariano Rojas, Cristóbal Morales y muchos más que sería largo enumerar, unos fallecidos y otros que aun viven, que verdaderamente se han preocupado por el adelanto y progreso, unos interviniendo en su Iglesia, otros en los caminos y los más en todo lo que al adelanto material de la población se refiere.

Es claro que la juventud de ahora no ha venido sino a lograr lo que otros sembraron, a recoger su fruto y a saborearlo sin contar para nada con aquellos que verdaderamente eran acreedores a él.— Si adelanto en el cantón llamamos bailes, paseos, turnos y demás fiestas sociales, pronto veremos los resultados de ese adelanto. Entendemos por adelanto todo lo estable, todo lo que puede dar provecho algún día, todo lo que pueda recordar a nuestros hijos el verdadero trabajo y el esfuerzo de sus antepasados, y no las obras de las cuales sólo queda una ilusión, tal vez una quimera.

Todo lo anterior se nos viene a la mente con la lectura de la carta del señor Fallas y en esta ocasión debe declararse que mal hace esa juventud jactanciosa en procurar de explotar su vanidad personal, de pensar más en sí mismo que en los demás y que todo, que no es con palabrería hueca ni política de campanario, con lo que se demuestra que uno es digno hijo del pueblo que le vio nacer y que el pueblo hizo bien en dar esta casta de hijos.

UN CADUCO RETRÓGRADO

### Trasbordo en la Barranca

Los fuertes aguaceros han suspendido otra vez el viaje directo entre San José y Puntarenas, pues han ocurrido desperfectos en la Boca de la Barranca con ese motivo la administración ha hecho avisar a los pasajeros que había trasbordo para ellos y para sus equipajes.

### VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES  
Saba o VERBAQUENA  
BOTICA ORIENTAL

### Duelo blanco

Después de larga y penosa dolencia, voló al cielo anoche la chiquitina María, hija menor de los esposos don Rogelio Golcher Quirós y doña Anita Gutiérrez Sedó de Golcher.

A los afligidos padres enviamos nuestra más sentida condolencia.

## Alvarez y Cleves

### Frente a la Artillería

Acaba de recibir y ofrece a los mejores precios de plaza:

BARNIZ COPAL  
GRASA PARA CARRETAS  
ACEITES MAQUINARIA Y MOTORES.

FAJA TRASMISION "WOOSTER"  
LIMAS "NICHOLSON"  
COBRE Y LATON EN PLANCHAS  
MOLINOS MOCTEZUMA  
HIERRO EXPANDIDO PARA REPELLIOS

PALAS Y MACHETES DE SUELO  
HIERRO EN BARRAS Y PLATINAS

OLLAS, CAZUELAS Y ANAFRES  
HIERRO

PALANGANAS HIERRO GALVANIZADO

VIDRIOS PLANOS  
INODOROS Y LAVATORIOS

CERRADURAS Y LLAVINES  
PALOS PARA PISOS

HEVILLAS NIQUELADAS &  
CADENAS PARA FERRO

CUERDA ALGODON  
y muchos otros artículos de

# TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

RINCON LITERARIO

# El Mejor Príncipe

El viento gime a las puertas de las casas, maltrata a los transeúntes, sacude rudamente los pinos del bosque, hace temblar las tejas, y cansado de suplicar inútilmente ante tanta puerta cerrada, descarga sus iras sobre el gallo de la iglesia.

El viento y el gallo no pueden ser buenos amigos: «¿Por qué el viento ha de zaraudearle despiadadamente?», se pregunta la acongojada veleta. Y sus lamentos se confunden con las burlas de su enemigo.

A su vez piensa el viento: «¿Por qué este animalito ha de indicar mi ruta, avisar a las gentes por dónde he de venir al pueblo?», y goza volteando sin cesar a su víctima.

La faz sonriente de la señora Luna trata de asomarse cuando algunas nubes se descorren, atentas a su paso; pero el viento juguetea sopla con fuerza y le ciega con una nube negra que toma la forma de un perrazo de lanas.

Las gentes, la señora Luna, el gallo, las nubes, los árboles, todos les maldicen, y él se pasea por el pueblo, por los campos, por las alturas..., dueño y señor.

\*\*\*  
Ya sonríe Margarita; ya está contenta la pequeña.

La abuelita deja deslizar sus gafas hasta la regordeta punta de su nariz; recoge sus agujas, la media empezada...; tose para darse importancia, y comienza su relato...

—Era un príncipe...

El viento, al pasar raudo, golpea fuertemente la puerta de la casa; silba estridente..., se burla.

Los leños del hogar echan chispas. Moro bufa y sacude el rabo, y la abuelita se detiene en su relato.

—¡Qué noche!  
—Sígue, abuelita. ¿Cómo se llamaba el príncipe?

Y la abuelita tose otra vez, se pasa el pañuelo por la boca y sonríe complacida a la pequeña...

—Era un príncipe llamado Luce...

—¡Qué nombre más bonito! ¿Y por qué se llama Lucero?

—Calma, impaciente... Se llamaba así porque, según el decir de las gentes, nació en una estrella...

Y la viejecita y la pequeña distraen las largas velada del invierno con ingenuas narraciones: el hermoso príncipe, los enanitos, el brujo de la barba roja, las botas de cien leguas...

¡Todo tan sabido!..., pero que rejuvenecía a la abuelita recordando cuando ella también era pequeña como su nieta.

El viento continúa silbando; voltea al gallo, sacude los pinos, levanta remolinos de nieve..., pero ya no se le hace caso.

¡Todo se acostumbra!

Mientras la abuelita y la pequeña, junto al hogar, todo su cuerpo bañado en luz por el fuego, se distraen con fantásticas historietas, mamá olvida su trabajo y se sume en penosos recuerdos...

Dos años hacía que el dueño de aquel venturoso hogar les abandonó, por su locura; una aventura pasajera... Una mujer interpuesta en el camino de esposo y padre.

La abuelita y la pequeña se fueron acostumbrando a lo irremediable. La una era muy pequeña para pensar; la otra había pensado tanto en su vida, que una pena más poca huella dejaba en su alma.

Pero mamá no podía acostumbrarse. ¡Habían sido tan felices en su noviazgo! Luego, les sonrió la suerte con aquel ser de su comunión matrimonial...

No podía explicarse mamá el cambio tan brusco de su esposo. Hasta el mismo día del triste abandono, ¡había sido tan perfecta su armonía! Luego, nada se supo de él. La pequeña le creía ausente en un largo viaje, visitando los países de los cuentos de la abuelita, viendo euanos, hermosos príncipes y arros trando las furias de algún brujo...

La cascada de la voz de la abuelita resonaba alegremente aquella noche...

—Y el príncipe marchó al palacio encantado a ver su princesa, cabalgando sobre un brioso corcel negro, ¡tan negro como la noche!, tan veloz como el viento, tan manso como el cordrillo...

Aquella felicidad que gozaba la ej:rita y su nieta entristecía más el

alma de la madre.

Y es que cuando se sufre, quisiéramos compartir con todos nuestra aflicción.

—Sígue, abuelita—dice la clara voz de la pequeña.

—Y después que hubo bajado el príncipe de su caballo... dió tres aldabonazos en la puerta...

Y el seco ruido del aldabón de la puerta interrumpe el relato de la abuelita...

Mamá se alza nerviosa de su asiento; las piernas se doblan y su rostro coloréase vivamente.

La viejecita y la niña creen vivir el cuento. Quien quiere entrar se impacienta, y nuevos aldabonazos les sacan de su ensueño.

Mamá, vacilante, se dirige a la puerta; chirría la enmohecida cerradura, y cae llorosa en los brazos que le tiene su esposo.

—¡Papá! —exclama la niña y atolondrada corre hacia él.

La abuela baja las gafas ante sus ojos, y aturdida contempla el grupo que en el umbral de la puerta, sólo atento a su dicha, lo olvida todo.

El recién llegado cierra la puerta, abraza emocionado a su madre, y la felicidad sonríe nuevamente en aquel hogar.

Fuera, piafa el caballo negro de papá.

La pequeña acaricia la ensortijada barba del viajero; le hace mil preguntas acerca de su viaje..., y le comunica su alegría desbordante.

—¡Cuánto tiempo sin ver a papá! —exclama, y le besa tiernamente las mejillas tostadas por el sol.

«Sí. Papá había viajado mucho, pero también había sufrido mucho, y ahora era feliz, nuevamente al lado de los suyos»; y estrechando fuertemente las manos de su mujer, le dirige una mirada que suplica perdón...

Ella contempla a la pequeña; le sonríe, y dos lágrimas se deslizan por sus mejillas... ¡Perdonaba!

Se levanta ebrio de dicha, echa hacia atrás la cabeza de su mujer y deposita en su frente un casto beso, emblema de paz, de una nueva vida...

La abuelita, en su sillón, iluminada por el rojo del fuego, parece el hada de los cuentos infantiles, sonriente ante la felicidad de sus hijos. Ya es muy tarde; Fernandillo ha echado la arenilla del sueño en los ojos de la pequeña.

Papá la lleva en brazos a su habitación, la tiende sobre el nido de leche...

La niña entreabre los ojos, y al ver a su padre sonríe como un ángel; luego caen otra vez los párpados. Y el príncipe que en el negro caballo llegara al palacio, junto a la princesa, vela el sueño de la pequeña, embargado su corazón por la felicidad y el remordimiento.

JAIME DOMENECH

## AVISO

En vista de la falta de oficiales cajistas que hay en el país, la Casa FALCÓ & BORRASÉ ha abierto una Academia de Aprendices. Aceptará muchachos no menores de 14 años, que sepa correctamente leer y escribir.

Para tratos y condiciones, en la misma Imprenta.

## A Ud. le conviene

Por tener que ausentarme del país vendiendo a precios muy bajos lo siguiente: El negocio de café y Restaurant conocido con el nombre de GRAN CAFE SOCIAL, sito frente al Teatro América muy propio para familia que desee hacer dinero por tener casa para habitación y contar con una selecta clientela.

Un lote para construir, sito por la Soledad y a 75 varas del Tranvía que mide diez varas de frente por cincuenta de fondo.

Un ropero de tres cuerpos con espejo, un sillón de a bordo, una cama, un mesa de noche, una sombra, un escritorio, varios maceteros, estatuas, cuadros, alfombras, cortinas, tapetes y otras muchas prendas de uso personal, como alhajas, etc.

Varios pagarés a mi favor muy bien garantizados.

A la vez me permito recordar a los que tengan cuentas pendientes a favor o en contra mía pasar a arreglarias cuanto antes.

ARTURO BARRANTES M.

# 50.000.00

PARA LOS FUMADORES DE

# LIBERTY

Si usted quiere obtener dinero sin costo alguno, fume los deliciosos

## Cigarrillos LIBERTY

hechos con tabaco importado de Virginia,

E. E. U. U.

y cambie las cajillas vacías en cualquier cantina o pulpería, a razón de

# 100 cajetillas por \$ 1.00

# 15 CENTIMOS

el Paquete de

# Diez Cigarrillos

Republic Tobacco Co.

## Programa de la Velada de mañana en Sto. Domingo

PRIMERA PARTE

- 1.—Orfeo en los Infiernos. (Offembach.) Orquesta.
- 2.—Saludo. Asdrúbal Villalobos.
- 3.—Disertación. Lic. A. Aguilar Machado.
- 4.—Nocturno No. 2. (Chopin). Solo de violín. Ismael Cardona; piano Nieto.
- 5.—La vaca ciega. (Juan Magall). Recitación. María Ester González.
- 6.—Concertino. (Chaminade). Solo de flauta. Roberto Cantillano. Piano Nieto.

SEGUNDA PARTE

- 1.—Madame Butterfly. Selección. (Puccini). Orquesta.
- 2.—Los Marineros. (Verdi). Coro arreglado por la «Escuela Félix A. Montero».
- 3.—Conversación. José María Zeledón B.
- 4.—Fingida. Canto. Graciliano León.
- 5.—Mater Inviolata. (Ada Negri). Cuadro plástico y recitación. Celina Zamora.
- 6.—El Viento. (Briccialdi). Solo de flauta. Roberto Cantillano. Piano: Nieto.

TERCERA PARTE

- 1.—Molinos de Viento. Selección. (Luna). Orquesta.
- 2.—La Niña Mimada. Comedia

arreglada por la «Escuela Benito Sáenz».

- 3.—Meditación. (Thais) Solo de violín. Ismael Cardona. Piano: Nieto.
- 4.—¿Cuál? (César Conto). Recitación. Dominga Zamora.
- 5.—Canción. María Ester González.
- 6.—Mariposa. (Koller). Solo de flauta. R. Cantillano. Piano. Nieto.

El acto no se suspenderá por ningún motivo. Habrá buen servicio de cantina y de cenas.

VESTIDOS de buenos casimires de 80 hasta \$ 115 con buen materiales en la SASTRERIA

de Emilio de J. Quirós

Paseo de la Vaca, 50 Vs. al E. de la Botica Nacional

## La Valenciana

Baratillo del incendio VENDERA EN ESTE MES

Manteados de lona impermeables

A precios muy bajos

Suscríbase a LA PRENSA

## Costa Rica Commission Co.

Comerciantes al por Mayor — Importación — Exportación

Compramos productos de exportación o hacemos adelantos liberales para embarcar en consignación

Vinos y Licores a los precios más bajos de plaza

Automóviles y accesorios — Constante existencia de azúcar

## Ojeando Diarios

LA TRIBUNA. Recoge la opinión externada por don Ricardo en el Congreso, acerca de que la Unión Centroamericana iba dirigida contra los Estados Unidos, y el pacto fué insólitamente firmado en la Casa Amarilla, levantada con dinero de Carnegie.

Don Francisco Aguilar Barquero explica, contestando una alusión de don Juan Bautista Quirós, por qué cerró las puertas de los Tribunales, transitoriamente, cuando ejerció el poder. Es interesante su carta. Trae un importante artículo sobre la ley que resguarda al Banco Internacional, y que está próxima a cesar en sus efectos.

Entrevista con don Francisco Cordero, acerca del nombramiento de candidato para el Partido Agrícola. El Doctor Cordero desmiente el rumor de que se estén dando pasos en ese sentido. DIARIO DE COSTA RICA.—Da cuenta de un choque de trenes habido en la mañana de ayer en el trayecto de la línea del Atlántico. Hubo algunos heridos y golpeados. El Administrador de la United Fruit Co. resultó ileso.

Trae una nota larga acerca del fallecimiento de Mr. Henry Davidson, fundador de la Liga de Sociedades de la Cruz Roja. Trasmite al público la noticia dada al periódico por un familiar de don Alfredo González Flores, de haber terminado el litigio establecido contra él por Lincoln G. Valentine

por haber transcurrido el tiempo legal para la desersión. Arsenio Cruz y Adán Cantón, quienes tomaron parte en la revuelta de Nicaragua, fueron puestos en libertad. Larga exposición del Corresponsal en Puntarenas, acerca de la entrevista celebrada con don Vicente Alvarez, sobre la situación política de Nicaragua. DIARIO DEL COMERCIO.—Interesante artículo sobre la verdad histórica de los sucesos del Guanacaste y llama la atención al Gobierno para que ponga fin a estos escandalosos hechos. A este respecto hace una relación larga y detallada acerca de la situación de los finqueros de aquella región y los merodeadores.

LA NACION.—Editorial sobre aprovechamiento de hojas y pulpa del café. Posibilidades de extraer en el futuro cafeína de la pulpa y té de las hojas. LA VERDAD.—Un artículo sobre mala educación, firmado por "Daniel". Es bastante interesante. Otro sobre cuestiones económicas, de Mr. Benet.

LA NUEVA PRENSA.—Brillante y bien escrita contestación del estudioso y joven abogado don Alfredo Saborío, a la encuesta que ha planteado a algunos jóvenes ese periódico.

Felicitemos al joven Saborío por este artículo que conceptuamos meritorio.

## United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, vía Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día juéves 13 del corriente mes de abril, que de regreso sale para Nueva York, vía Habana, el día domingo 16 de abril, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los jueves en la mañana y saldrán los domingos en la tarde.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores, en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd., para Bristol vía Cristóbal y Kingston, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes.

Carga para Nueva York, Londres y otros puertos europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit and Company de la Elders & Fyffes Ltd.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

G. P. Chittenden, Administrador

## A nuestros AGENTES

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

## "Gets-It" El Matador De Callos



No por dolorosa y peligrosa excavación, cortadura o quemadura, sino inmediatez—conprimiendo el callo, de manera que Ud. lo puede desprender en una pieza. Use "Gets-It" Extra el verdadero. No contiene ácidos. Absolutamente inofensivo para la carne viva. Fabricado por E. LAWRENCE & Co., Chicago, Ill., E. U. A.

Suscríbase a LA PRENSA

OBRAS EN VENTA EN LA  
**Imprenta y Librería FALCO & BORRASE**  
 PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO  
 APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA  
**LAS BUENAS NOVELAS** Obras de Honorato Balzac

TOMOS EMPASTADOS A ₡ 1-50

*Las cerezas del cementerio*, Gabriel Miró.  
*El espada Montes*, Frank Harris.  
*Jerusalén en Dalecarlia*, Selma Lagerlof.  
*La voz de las campanas*, Carlos Dickens.  
*El Abismo*, Carlos Dickens.  
*Almas en pena*, Bjornstjerne Bjornson.  
*Quilón*, J. Jesús García.  
*Fabian Airon*, J. Pérez Bojart.  
*Hipólito en la Montaña*, Mauricio Hewlett.  
*Nerto*, Federico Mistral.  
*Ansias de vida*, Luis Q. Huertos.  
*Nuestras hermanas*, Henri Lavedán.  
*Culpable*, W. Le Queux.  
*Por la vida*, J. Pous y Pagés.  
*Los rocas blancas*, Eduardo Rood.  
*Su Majestad*, Enrique Lavedán.  
*El cadáver viviente*, León Tolstoi.  
*El refugio*, Stevenson y Orbourne.  
*Erótica*, B. Morales San Martín.  
*Relato de un nihilista*, Antón Tchokr.  
*La Voluntad*.....  
*El cupón falso*, León Tolstoi.  
*Del huerto provinciano*, Gabriel Miró.  
*El secreto del ahorcado*, Carlos Dickens.  
*Balada*, R. Sánchez Díaz.  
*Juventud de Príncipe*, W. Meyer.  
*Kolstomero*, Conde León Tolstoi.  
*Minnie*, A. Lichtenberg.  
*Jaacó*, Joaquín Ruyra.

A ₡ 2.00 TOMO EMPASTADO

*La musa del departamento*.  
*Las rivalidades*.  
*El padre Goriot*.  
*César Biotteau*.  
*La casa de Nucingen*.  
*La casa del gato que pelotea*.  
*El contrato de matrimonio*.  
*Modesta Miñón*.  
*Ilusiones perdidas*, 2 tomos.  
*La última encarnación de Vautrin*.  
*Historia de los Trece*.  
*Los chuanes*.  
*Los Maranas*.  
*Luis Lambert*.  
*Juana la Palida*.  
*Reverso de la Historia contemporánea*.  
*El diputado de Arcis*.  
*El primo Pons*.  
*Un asunto tenebroso*.  
*Beatriz*.  
*La misa del ateo*.  
*La prima Bel*.  
*El cura de aldea*.  
*Los Aldeanos*.  
*La investigación de lo absoluto*.  
*El hijo maldito*.  
*Disgustillo de la vida conyugal*.  
*Úrsula Mironet*.  
*Eugenia Grandet*.  
*Petrilla*.

**Los Gnomos**  
 Gantina y Repostería  
 Excelente servicio en Café, Tey Chocolate  
 Confites y Tostales de todas clases  
**Fermin Bernadas**

# Por qué el Diablo quedó calvo?

Todo el mundo sabe que el diablo es calvo, y lógicamente era preciso que lo fuese. Porque la peor de las calvas debía tenerla el abominable autor de todo el mal humano. Pero lo que no se sabe es cómo Lucifer perdió sus cabellos.

Contaré el cuento tal como me fué enseñado por un barbero de Pamplona, gran jugador de dominó, entre corte y rasura, que tenía por muestra:

«¡A la peluquería de Satán!»  
 Rubia como la estrella de la mañana, roja como el infierno, negra como la eterna noche, la cabellera del ángel rebelde era tan prodigiosamente abundante y erizada, que envolvía como una inmensa nube toda la tierra y todo el mar.

Nuestro señor estaba muy disgustado, porque aún poniéndose sus antiparras, que como se sabe, están hechas de la última estrella del Sur y de la última de Septentrión, juntas por una cola de cometa; no podía distinguir a través de la enorme sombra el mundo tan bello que él había creado.

Y cuando se han inventado las rosas, lo menos que puede perirse es tener el placer de verlas.

Además, el Señor, según los más auténticos retratos que tenemos de él, tiene más barba que cabellera, y posible fuera que tuviera algo de celos.

Nada le hubiera sido más fácil que incendiar los cabellos del diablo; pero sintió escrúpulos de honrado dramaturgo, y habiendo empleado el fuego en otras escenas, le repugnaba un segundo uso del mismo elemento.

Y hubiera estado largo tiempo perplejo si el Espíritu Santo no le hubiera hablado así:

—Poca cosa os preocupa. Decid solamente que por cada asesinato que se cometa en la tierra, Lucifer pierda un cabello; y a juzgar por la manera como los humanos se matan, pronto tendrá el diablo la cabeza lisa.

—¡Qué! —suspiró el buen Dios, —¿tanto gustan deshacerse aquellos que yo hice? Pero sea. Ensayemos este medio.

Después dijo: «Que Lucifer pierda un cabello por cada homicidio que se cometa».

—Y si deseáis, —añadió el Espíritu Santo, —que la calvicie de Satán se haga efectiva más prontamente, exigid otro cabello por cada robo que se efectúe entre los hombres, y no tardará el diablo en tener la cabeza desnuda como la cara de un angelito.

—¡Me duele creer que los mortales sean tan ladrones! —¿Qué necesitan robar, si les doy la belleza del cielo y de las mujeres, las flores, los pájaros, el mar y los bosques, a cuya sombra duermen la siesta? Pero ens yemos este nuevo medio.

Y dijo: «Que Lucifer pierda un cabello por cada robo que se cometa en la tierra».

Y esperando, se entregó a los ciertos de sus serafines.

El cráneo del diablo, sufrió una verdadera peladura.

Que un ladronzuelo robaba un reloj, que un bandolero asaltaba a unos caminantes, que Alejandro «el Grande» conquistaba las Indias, que César tomaba las Galias, que una buena mcz vaciaba los bolsillos de un viejo burgués dormido, era un cabello, y otro y otro todavía quien lo apagaba. Y hubo jugadas de bolsa que le costaba mechones enormes.

Pero la milagrosa cabellera era como un inmenso bosque, y Nuestro Señor no veía todavía su querida tierra.

El Espíritu Santo dijo:

—¿Tan poco se roba? Tomemos un gran partido. Ordenad que a cada necesidad que en la tierra se diga, Lucifer pierda un cabello.

—¿Pero estáis loco? —repuso el buen Dios. —¿Quéis que los que hice a mi imagen y a quienes di alma nacida de mi aliento, son todos imbeciles? ¡Pero sea, sea!

«Oh, la pobre cabellera de Belcebú se desuoda como si pasara un huracán sobre ella! Los estremos, las confrencias, las columnas de los periódicos se encarnizaban en la frente, en la nuca, en toda la cabeza.»

«Pero la enmarañada cabellera persistía, a pesar de todos los esfuerzos de la bestialidad humada!»

El Espíritu Santo gritó furioso: —¡Empleemos un medio superior! Ordenad que a cada beso que se den los amantes, pierda Luzbel un cabello.

El buen Dios se mostró disgustado.

«Ah vais muy lejos. ¿Tenéis mala opinión de las jóvenes, cuando pongo todo mi cuidado para que sean bellas y honradas? ¿Las mujeres de allí abajo no cifran sus ambiciones en ser encanto de sus hogares, de sus esposos, de sus hijos?»

—¡Ensayad! —insistió el Espíritu Santo.

—Para mostraros vuestro error, sea —dijo el Señor. —Que Lucifer pierda un cabello por cada beso. No hubo necesidad de acabar, —¡El diablo estaba calvo!...

CATULLE MENDE

**Sección de avisos Económicos**  
**Harina** ACABA DE RECIBIR José Andrés Coronado FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA  
**Monograma** Teléfono 511

COMPRO UN BILLAR BUENO. — Lo pago bien; pueden dirigirse a PEDRO VARGAS, en Alajuela.

BASILEO ACUÑA P. — Instalado en su propio edificio, 50 varas al Sur de «La Proveedora», recibe y da dinero al interés. En depósito paga los mejores tipos.

Disponiendo de muy cómodas bodegas, recibe toda clase de mercaderías en comisión para su venta. Adelanta dinero sobre ellas. Especial atención en productos agrícolas.

San José, TELEFONOS: OFICINA 364, APARTADO 662 Y HABITACIÓN 411.

PARAGUAS! PARAGUAS! GRANDES y PEQUEÑOS! Acaba de recibir una gran cantidad para vender al por mayor y al menudeo la PARAGUERIA «LA JAPONESA» de REGO HERMANOS.

EL COMETA. Talleres de fundición. Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche — de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pailas de varios tamaños. — San José, apartado 239. — MARTIN Y MEDINA.

DESEO alquilar una casa grande. Dirigirse al apartado 904, San José.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24, Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

LA COLONIAL. — Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

ACEITE DE LINAZA COCIDO: Ofrecemos al público, nuestros precios siguientes en latas de 5 galones ₡ 8.00 por gal... Precio por un galón sin envase ₡ 8.50. — Precio por un galón con envase cerrado ₡ 9.00.

L. MARTINEZ Y HNO. Apartado N° 1080 — Teléfono N° 822 San José, C. R.

Ediciones Renovación SI DESEA Ud. COMPRAR EL CUADERNO PEQUENO IDEARIO del escritor español ANGEL GANIVET está a la venta en las siguientes Agencias: EN SAN JOSE: Librería Tormo — Bazar Costa Rica Librería Alsina — Librería Expres

## Una prima indiscreta impulsó a un niño de 12 años, a suicidarse

Juan Fiallo Caballero, de doce años de edad trató de ahorcarse en Cuba por que tenía una prima que «se metía en todos los asuntos que no le importaban». Se llegó a colgar de un poste con la soga al cuello.

En la mañana salió «Juliancito» de su casa sumamente colérico. «Esta prima, esta terrible prima que se mete en todo lo que no le importa» —pensaba. Y era que había tenido un fuerte disgusto con una prima cuyo nombre no quiso luego revelar al Juzgado.

«Tengo una prima — había dicho en varias ocasiones a sus amigos — que es un verdadero diablo, me registra los bolsillos, me regaña, me pregunta dónde fui y a qué fui, me hace cien preguntas todos los días... ¡Ah, en fin, si spiraba luego fatigado, que no la puedo soportar!»

Sin embargo jamás dieron sus amigos verdadera importancia al suceso. Después de todo aún a sus más pequeños camaradas, la impertinencia intrigante de una prima no les parecía nada extraordinario. Pero a Juliancito le exasperaba hasta

lo indecible. Una vez dijo a su prima: «O me dejas quieto o me matas».

Y la primita, al oír aquellas amenazas preoces, lanzó una larga, una fuerte carajada. Nunca pudo tomar como formales las promesas de su primito, a quien tanto mortificaba. Pero él sí lo había dicho en serio: ¡y tañ en serio lo dijo que por casualidad inaudita no pereció ahorcado a un poste de teléfono!

En efecto, ayer de mañana fué a Luyanó esquina a Acueto, a un solar yermo donde hay varios postes de teléfono, amarró una soga, se puso un lazo corrido en el cuello, aseguró bien un extremo de la cuerda a unos ocho o diez brazos de altura, y luego, heróica, silenciosamente dejó caer su cuerpecito endeble; pero fué en vano. Los hijos le obligan a soportar de nuevo a su implacable prima, por un transeunte le cortó la soga y lo entregó a un vigilante de la décima estación de policía que dió cuenta al Juzgado.

**ARMAS DE FUEGO**  
 DE EIBAR - ESPAÑA  
 Pistolas Automáticas (Marca TERRIBLE)  
 Revolveres y Ecopetas de Cascería  
 de todas clases y calibres  
 HA RECIBIDO JOSE PEREIRA.  
 Esquina opuesta a Chepe Esquivel

**Octavio A. Fayad**  
 Avisa a su Numerosa clientela que desde el LUNES próximo venidero empezará a vender un Surtido Inmenso de Mercaderías a Precios Sumamente Bajos

arte fotográfico  
 Además me hago cargo de toda clase de trabajos a domicilio, fotografiar fincas, industrias, fiestas, reproducciones de fotografías viejas contando con placas especiales, ampliaciones, crayones, fotografías autocolores que dan los colores naturales; vendo cámaras, películas y demás materiales.

Taller Fotográfico M. Gómez Miralles  
 TELEFONO 490

## Hogar y Tierra

Las mujeres de todos los países verdaderamente amantes de su hogar, tienen la admirable tendencia a huir de ciudades aglomeradas, malsanas, sin aire y sin luz, y a procurar la vida en las «afueras», donde sea posible un pedazo de huerto o de jardín, donde puedan entrar por las ventanas los grandes agentes de la salud: el sol y el aire limpio.

¡Ojalá la mujer tuviese verdaderamente amor al hogar sano y limpio, al aire, a la luz, al sol y a la tierra! ¡Ojalá comprendiese que en la tierra está la salud física y espiritual de sus hijos, y los enseñase a amar el huerto, a respetar el árbol, a reverenciar la fuente, a adorar la espigal!

¡La salud de la patria, la riqueza de la patria, está en la tierra. ¡Ojalá que las madres comprendiesen, y así no empujarían a sus hijos hacia la ciudad congestionada, sucia por fuera y por dentro corrompida y corruptural!

Si las madres pusieran en manos de sus hijos el arado y la azada como instrumentos sanos enseñándoles a crear con ellos abundancia, en vez de presentarles como ideal la rolda pluma del oficinista, la car-

peta manchada de tinta, la mesita sucia de café y ceniza de tabaco, muy distinta sería la vida. ¡Pensad en esto mujeres! No penséis que el oficio de labrar la tierra sea exclusivo de gañanes y gente sin cultura. Pensad en que precisamente esta palabra de «cultura», quiere decir «cultivo» y del cultivo de la tierra viene. Pensad que el oficio de agricultor es el primero de educación y que primeramente estuvo en vuestras manos. ¡Resedvadle y amadle, por vuestro y por bueno! Volved a la tierra, empujad e impulsad a los hombres a volver a la tierra! Crédmelo, debajo de una frente tostada por el sol caben muy altos pensamientos.

Si sois ricos, poned vuestra riqueza en tierra que podáis labrar. Si sois pobres procurad con ahorro un pedazo de tierra que podáis labrar con vuestras propias manos, ayudadas por las tiernas manos de vuestros hijos pequeños. El hombre que de niño ha visto crecer una planta por cuidado suyo, ya no olvidará el gozo de crear y es dentro de su patria un elemento constructor.

G. MARTINEZ SIERRA



PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA TOME DIGESTOIDES PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

**La España** Martínez & Co.  
 Acabamos de recibir las famosas harinas «España» y «Almirante» PRECIOS BARATISIMOS  
 Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ